

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias,
la de Administración á Felipe Peña Cruz.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 2.486,54 pesetas.

Madrid.—Uno, 0,25.—M. Cartaya, 0,45.—A. Fraga, 0,45.—Barcala, 0,45.—A. Sancho, 0,30.—A. Ramiro, 0,15.—A. Pujalte, 0,30.—M. Charlán, 0,15.—P. Iglesias, 0,50.—Rovira, 0,75.—F. Sanmiguel, 0,50.—C. Rubio, 1.—B. Arroyo, 0,50.—F. Hernando, 0,25.—M. Jiménez, 0,50.—P. Lecroisey, 0,25.—B. Lumberras, 0,25.—Total, 7.

Huelva.—F. Casado, 0,50.—M. Vázquez, 0,50.—J. Montes, 0,50.—J. Sánchez, 0,50.—Total, 2.

Laguna de Negrillos.—F. Vallejo, 0,20.
Jerez de los Caballeros.—Sociedad de Obreros corcho-taponeros, 10.

Total general, 2.505,74 pesetas.

SEISCIENTAS REUNIONES

El balance del 1.º de mayo último está condensado en esa cifra de reuniones, que, según el testimonio nada sospechoso del ministro de la Gobernación, se han efectuado en España el referido día.

Calculando nada más que á 500 individuos por reunión, tipo bajo si se tiene en cuenta que en muchísimos puntos ha habido manifestaciones, y en éstas el número de concurrentes ha sido mayor que en los mítins, tendremos un total de trescientos mil trabajadores.

Es decir, que el día 1.º de mayo de 1905 se ha movido ese número de proletarios, por lo menos, en España, proclamando su solidaridad con todos los explotados del mundo, pidiendo la legislación protectora del trabajo y mostrándose dispuestos á luchar por los intereses de su clase.

¡Y hay quien dice que para nada sirve el movimiento de ese día! ¡Y hay quien asegura que es un simple pasatiempo! Ciegos, más que ciegos, los que no ven en él otra cosa.

No es ese solo dato—elocuentísimo—el que se desprende de la cifra de mítins habidos el último 1.º de mayo, sino otro también de bastante importancia: éste es el que todos esos mítins se han celebrado con el mayor orden, como igualmente las muchísimas manifestaciones efectuadas en las calles al terminar aquéllos. ¿Tampoco eso indica nada, observadores superficiales? ¿No revela claramente que hay una gran parte de la masa obrera capacitada para ejercer los derechos políticos? ¿No prueba que los desheredados van saliendo de la brutalidad y la ignorancia en que estaban sumidos y adquiriendo magníficas condiciones para intervenir en los asuntos que les afectan?

Si no veis eso, si no apreciáis esa cualidad del movimiento obrero, peor para vosotros, que os veréis sorprendidos por las manifestaciones de energía y de inteligencia que dará en breve plazo.

Lo difícil ya está hecho. Cuando la clase obrera por su pasividad, por su indiferencia, por el desconocimiento de sus intereses, semejase á una masa casi petrificada, era tarea muy pesada mover una parte de ella, por pequeña que fuese; hoy, que su pasividad ha cedido, su indiferencia se ha quebrantado y su desconocimiento es mucho menor, muévase á gran número de sus individuos con relativa facilidad.

Si este año la Manifestación de 1.º de Mayo ha puesto en movimiento 300.000 ó más trabajadores, la venidera pondrá 400.000 ó 500.000, y los avances en los años inmediatos serán tan grandes, que no causarán asombro solamente en la clase dominante, sino que la obligarán á rectificar la conducta que observa con los proletarios.

La cifra de soldados del trabajo que han efectuado su presentación el 1.º de este mes en España debe hacer pensar á los burgueses y á los obreros de nuestro país: á los primeros para que se dispongan á tener más en cuenta que hasta aquí las reclamaciones de los explotados; á los segundos para que percatándose de la fuerza con que ya cuentan, la pongan en continua acción, tanto para acrecentarla rápidamente, cuanto para hacer sentir su peso sobre la clase adinerada.

La semana burguesa.

Pues, señor, ya hemos celebrado el tercer centenario de la publicación del *Quijote*.

Si el libro inmortal perdurará á través de las generaciones venideras, no les ocurrirá seguramente otro tanto á los escasos y ridículos cuanto impropios festejos organizados para solemnizar la aparición de la genial obra de Cervantes.

La iniciativa oficial, á cuyo cargo ha corrido la organización del programa, no ha podido ofrecer muestra más desdichada de su mal gusto y de su imprevisión.

Más que homenaje á Cervantes, los pobres actos realizados parece no han tenido otro objeto que ponerle un afrentoso *inri*.

Si se hubiera tratado de ensalzar las glorias de un prohombre político de esos que en cada discurso llevan la felicidad del país, de alguna eminencia en el arte de aniquilar á nuestros semejantes, ó bien de testimoniar la admiración que nos merece un torero de fama, ¡cuán otro hubiera sido el resultado de esos festejos y qué fertilidad de recursos é iniciativas no hubieran revelado los encargados de dirigir las fiestas!

Por el modo con que las clases directoras han tenido de honrar la memoria de Cervantes, puede colegirse el aprecio en que la burguesía tiene las glorias literarias de su país.

En cuanto al pueblo, á la masa innominada, ¡qué decir!

Si ha ido en tropel á presenciar los pocos espectáculos que han estado á su alcance, lo ha hecho atraído por la curiosidad simplemente, no porque estuviera identificado con el motivo que las ocasionaba, pues la realidad es que el libro del inmortal manco no está difundido poco ni mucho entre la masa general del país, por culpa de las mismas clases directoras, que mantienen en el más completo estado de ignorancia á la inmensa mayoría de los españoles, no fundando las escuelas necesarias ni proveyendo de maestros á los muchos centenares de ellas que no los tienen.

Así, el nombre de Cervantes no dice nada desgraciadamente á los oídos de muchos millones de españoles, y las obras que aquél dejó son para ellos como si estuvieran escritas en chino.

Ahora hemos caído en la cuenta de que aún no tiene Cervantes una estatua digna de su fama, no siendo la desmedrada y antiartística que se eleva en la plaza de las Cortes.

Para subsanar este «olvido involuntario» se ha abierto oficialmente una suscripción para erigir un monumento que perpetúe la memoria de Cervantes.

Pues para rato hay estatua.

Porque aquí donde ha habido y hay dinero sobrado para elevar monumentos á tanto ilustre cucurbitáceo y advenedizo como ostentan las plazas y paseos de Madrid, costará trabajo encontrar entusiastas que aflojen la mosca para la erección de la estatua de Cervantes.

¡Antes se reunirá dinero para la de don Tancredo!

Pierde el tiempo Nakens al seguir tratando del *obrerismo*, como él dice, en la forma que lo viene haciendo.

Si cuenta para ello con la amplitud de tragaderas de sus lectores, allá él.

De cuanto dice en el último *Motín* sólo merece contestación lo siguiente: Que en nuestras manifestaciones no se ha obligado á nadie á descubrirse ante las banderas. Quienes hicieron eso fueron ciertos colegas de Nakens, que el día del hundimiento del Depósito pasaron por las calles de Madrid una bandera negra y obligaron á descubrirse ante ellas á cuantos bien les pareció.

Que la manifestación de duelo en que fueron llevadas las coronas á las sepulturas de las víctimas de la catástrofe, fué sencillamente una demostración de dolor de los trabajadores madrileños, sin distinción de matices políticos, y á la que concurre todo el que quiso.

Y que los «privilegios» que á los socialistas concede la Monarquía consisten en visitar las cárceles con relativa frecuencia y en sufrir persecuciones por defender los fueros del trabajo esos que Nakens llama mañoneadores.

Cuanto á lo de *clerofobo*, que con zumba comenta Nakens, poco hay que decir.

Ese dictado significa que ha hecho de tal campaña el objeto casi exclusivo de su propaganda, lo cual para nosotros equivale á andarse por las ramas, ya que la raíz de los males sociales no está precisamente en la teocracia.

Verdad es que en abono de su actitud tuvo Nakens durante algún tiempo grandes razones de carácter editorial.

¡Ah, si él y cuantos como él piensan hubieran dedicado sus esfuerzos á ilustrar al pueblo proporcionándole una educación política seria, en vez de atrofiar con la fiebra clerofobia, muy otra podría ser la suerte de este país!

Ahora podrá explicarse Nakens cómo nosotros, que según él somos pecos, aparentamos ser muchos y vamos conquistando terreno, mientras que sus correligionarios, que alardean de tener al pueblo entero á su lado, no han pasado, en sus alardes revolucionarios, de parodiar al enano de la venta.

Se equivoca *La Epoca* al suponer en los socialistas móviles mezquinos negándonos á reconocer que haya entre la clase burguesa quienes tengan sentimientos de humanidad y de justicia.

Por ser así, constantemente estamos repitiendo que nuestros esfuerzos van contra la sociedad burguesa, no contra tales ó cuales de sus individuos.

La frase «suscripción del miedo» que da motivo á las consideraciones de *La Epoca*, quiere decir sencillamente que la clase directora, asustada en los primeros momentos del hundimiento del Depósito ante las consecuencias que pudiera tener una efervescencia de la cólera popular, por tratarse de una catástrofe prevista y en consecuencia de un crimen, procuró atenuar por cuantos medios estuvieron á su alcance la explosión justísima de la indignación de los trabajadores y de toda la opinión imparcial.

Después de todo, no son los socialistas quienes han establecido la división de clases, sino el proceso económico de la sociedad.

Precisamente nuestra labor va encaminada á suprimir esos antagonismos.

Aunque esa labor no sea naturalmente del agrado de los bien avenidos con el orden social presente.

Los federales catalanes se han declarado en abierta rebeldía contra el Consejo Nacional del partido.

El alma del movimiento es el propio señor Vallés y Ribot.

En su ambición sin límites, quiere erigirse en árbitro de los destinos de su partido.

Sin advertir que para ello le faltan de condiciones lo que le sobra de audacia.

A muchos golpes como éste, no sería difícil que la descomposición del partido federal le hiciera pasar á la categoría de histórico.

Las corridas de toros siguen proporcionando á los espectadores el placer de presenciar emociones cogidas.

Y no ya sólo entre los profesionales es donde ocurren estos percances, sino entre los aficionados de la «buena sociedad».

En Sevilla, á un aristócrata que se metió á banderillero en una becerra, el toro le dejó medio muerto de una cornada en medio de la plaza.

Decididamente, los partidarios de la fiesta nacional tienen razón.

Aquí llevamos todos, aristócratas y plebeyos, sangre torera en nuestras venas.

Conque puede el *hule* continuar.

Trabajadores españoles: Practicad la solidaridad con vuestros hermanos de Rusia.

OBRA PROPIA

Molestados algunos periódicos porque el paro de los tipógrafos el 1.º de mayo ha causado en sus Cajas un pequeño vacío, han llegado decir que los obreros son desconsiderados, puesto que á ellos—á los diarios—deben la importancia de su movimiento.

Se equivocan de medio á medio las susceptibles Empresas de los periódicos á quienes nos referimos: jamás la Prensa burguesa se ha propuesto contribuir al desarrollo del movimiento socialista ni del movimiento obrero. Si alguna vez lo ha hecho; si sus noticias ó sus artículos sobre ambos movimientos han favorecido el avance de los mismos, no ha sido porque á tal propósito obedeciera su publicación, sino porque los periódicos juzgaban conveniente para ellos informar al público de lo que hacían y pensaban los obreros.

A los esfuerzos de éstos, á sus sacrificios, á su voluntad, no á otra cosa, débense la organización y el ascendiente que han alcanzado.

Olvidan esos periódicos que cuando nacieron las primeras organizaciones de resistencia y el Partido Socialista, se estampaba en sus columnas toda clase de cuchufletas contra los trabajadores que ocupaban la tribuna pública para exponer sus ideales y hacer la crítica del régimen patronal. Era el año 1882, y todos los periódicos, incluso *La Vanguardia*, diario federal, insertaban la circular que el entonces ministro de la Gobernación dirigió á los gobernadores para que éstos reclutasen cajistas con que suplir á los tipógrafos madrileños, en huelga por no aceptar los impresores unas tarifas que habían admitido en 1873. Fué en esa misma época cuando uno de los periódicos de más tirada—*El Imparcial*—pedía al gobernador de Madrid que persiguiese á la Sociedad del Arte de Imprimir y se apoderase de sus fondos. Fué entonces también cuando toda la Prensa—excepto un periódico—enmudeció ante la arbitrariedad de las autoridades, que, sin motivo alguno, encarcelaron á toda la Directiva de la citada Asociación, en unión de algunos otros tipógrafos.

Olvidan igualmente esos diarios que no hace aún muchos años subrayaban la palabra «compañero» y más que de dar cuenta de lo que éstos decían en los mítins, se cuidaban de consignar los errores gramaticales que cometían.

¿Qué atmósfera hizo la Prensa burguesa acerca del acuerdo del Congreso internacional de París sobre la Manifestación de 1.º de Mayo? Ninguna. Lo que no fué óbice para que llegado el 1.º de mayo de 1890 miles y miles de trabajadores en todos los países, con asombro de sus enemigos, de todos sus enemigos, cumplieran aquel acuerdo de un modo imponente.

Contadas han sido las líneas que la Prensa burguesa española dedicó antes del 1.º de mayo á la manifestación realizada este año, y sin embargo jamás ha revestido en España la Fiesta del Trabajo la importancia que ahora ha tenido.

No; no es la Prensa patronal la que ha hecho crecer el movimiento proletario, sino la acción, la propaganda, el estudio de los mismos trabajadores.

Lo que la Prensa ha hecho es experimentar el mismo cambio que ha sufrido la clase de que es órgano. Cuando los Gobiernos y los patronos se burlaban de los obreros porque éstos no tenían fuerza, ella hacía lo mismo; cuando aquéllos, por haber aumentado la organización proletaria, cesaron en sus burlas, ella cesó también; cuando las autoridades y los explotadores, por ver más fuertes todavía á los obreros, los respetaron un poco, ella también los respetó y consideró.

Su cambio, pues, no obedece á su buena voluntad, á que estime á los obreros; obedece, sí, á que éstos, como clase, han crecido en importancia, y así como es una necesidad hoy para los Gobiernos y para los Parlamentos ocuparse de los asuntos que á aquéllos atañen, lo es igualmente para la Prensa.

No hay, pues, de parte de los trabajadores para con esa entidad ni desconsidera-

ción, ni ingratitud. La Prensa hace solamente aquello que a sus ideas y a sus intereses conviene; los obreros organizados deben efectuar también lo que importe a los intereses de su clase, sin tener para nada en cuenta ninguna otra consideración.

LA MANIFESTACIÓN OBRERA

En España.

Salamanca.—Hubo manifestación, á la que acudieron 3.500 personas, que recorrieron las principales calles. Fueron en ella las banderas de las Sociedades. Se adhirió la Unión Escolar. El mitin, comenzado en la plaza Mayor, hubo precisión de continuarse en el Centro por la lluvia.—**EL CORRESPONSAL.**

Boadilla de Rioseco.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha celebrado el 1.º de mayo.

Mancha Real.—Los trabajadores de este punto, muchos de los cuales pertenecen al Partido Socialista, han tomado parte en la movilización obrera recorriendo las principales calles en manifestación y celebrando una jira. A la vuelta de ésta se reunieron en el Centro Obrero, donde se pronunciaron discursos y se leyeron varios trabajos. De 1.000 a 1.200 individuos fueron los congregados en el Centro y en sus alrededores.

Tembleque.—Mas de 300 obreros han celebrado en este pueblo el 1.º de mayo.

Rodilana.—El 1.º de mayo hubo manifestación, en la que figuraron dos banderas; mitin en la plaza al aire libre, por la mañana, y otro mitin en el Centro Obrero por la tarde, asistiendo á él una Comisión de Matapozuelos. A los tres actos asistió numerosa concurrencia. En la reunión de la mañana se reunieron 20,20 pesetas para las familias de los muertos y heridos en el hundimiento del Depósito.

Bermeo.—A pesar de ser éste un pueblo eminentemente reaccionario, un grupo de obreros ha celebrado el 1.º de mayo.

León.—Se ha efectuado el 1.º de mayo mitin por la mañana y manifestación por la tarde. Los dos actos se vieron muy concurridos.

Caldas de Canedo.—Los obreros de este punto, en unión del Orfeón y de la Juventud Socialista de Orense, celebraron un mitin el 1.º de mayo en Cudeiro y después tomaron parte en los actos organizados por los trabajadores de la capital.

Carballino.—Los obreros asociados conmemoraron la célebre fiesta celebrando una manifestación al aire libre, precedida de música y de la bandera de la Sociedad, disparando bombas y efectuando una reunión, que terminó en medio de vivas al 1.º de mayo y á la unión de los trabajadores.

Chantada.—Excepto un establecimiento de curtidos, todos los demás cerraron el 1.º de mayo, revistiendo la manifestación obrera más importancia que en años anteriores. El mitin, al que asistió el compañero Redondo, de Lugo, estuvo muy concurrido. No bajaron de 2.000 los individuos que acudieron á él, figurando las mujeres en número importante.

Estadilla.—En este punto se ha celebrado una importante reunión, á la que concurrieron obreros de los siguientes pueblos: Estada, Fonz, Azanuy, Calasanz, Acampel, Albelda, Castillonroy, Peralta de la Sal, Pomar de Cinca y Castejón del Puente. Usaron de la palabra compañeros de varios pueblos. La animación fué extraordinaria.

Noya.—Con entusiasmo grande se ha celebrado en este pueblo el 1.º de mayo. El 30 de abril hubo velada, á la que acudieron 300 personas y en la que se estrenó la bandera de la Sociedad de Canteros. Al día siguiente, á las diez de la mañana, hubo mitin con una concurrencia de 700 individuos. A la manifestación, que se verificó después, acudieron 1.000. A la jira, celebrada por la tarde, y en la que tomó parte gente de las aldeas inmediatas, no bajaron los concurrentes de 3.000.

Lucena.—Unos 3.000 obreros, precedidos de la bandera roja, han recorrido las calles de este pueblo, tomando las siguientes resoluciones: reclamar la jornada legal de ocho horas, el salario mínimo, cajas de retiro para los obreros viejos y supresión del trabajo á destajo.

Porcuna.—El monterilla de este pueblo no ha consentido el 1.º de mayo la manifestación al aire libre, ni siquiera que en los balcones exteriores del Centro Obrero ondease la bandera del mismo y se pusieran colgaduras. Por evitar un choque, los obreros asociados transigieron, adornando los balcones del interior, que dan á un gran patio, y colocando allí la bandera. En ese mismo patio se celebró un mitin, al que asistió numeroso público. Además, muchos trabajadores acudieron á él á contemplar la bandera. La cifra de los obre-

ros que pasaron ese día por el Centro no bajó de 1.000.

Teba.—El 1.º de mayo celebraron los trabajadores de este punto manifestación, jira y velada, tomando parte en dichos actos el secretario de la Federación Agrícola Andaluza. A la manifestación acudieron 6.000 almas. Los compañeros de Peñarubia figuraron en ella, así como una Comisión de Cafete la Real. Ha habido mucho entusiasmo.

Rueda.—El 30 de abril celebraron los obreros asociados una velada, en la que representaron *El retorno* y *Nuevos parias*. El día 1.º de mayo efectuaron por la mañana un mitin, al que concurrieron 500 personas; después se organizó la manifestación, que partió del Centro y llegó al Ayuntamiento, en la que tomaron parte más de 1.000 individuos; la jira se suspendió por hacer mal tiempo, pero, en cambio, hubo otro mitin en el Centro. Todos están satisfechos de la jornada.

Mora.—Los compañeros de este pueblo han celebrado manifestación y mitin, á los que concurrieron más de 500 individuos. La bandera de la Sociedad de Agricultores iba enlutada por consecuencia de la catástrofe del Depósito de aguas. Por el mismo motivo no efectuaron jira. La manifestación terminó en el Ayuntamiento, donde fueron presentadas las conclusiones acordadas en el mitin.

Villanueva del Barco.—En este pueblo se han reunido el 1.º de mayo más de 4.000 trabajadores, la mayor parte de las poblaciones inmediatas. La propaganda hecha ha logrado asociar ese mismo día más de 300 obreros.

San Adrián del Valle.—Reunidos los trabajadores de este pueblo, Saludes de Castroponce y Pozuelo del Páramo el 1.º de mayo celebraron un mitin, en el que se hizo ver la importancia de la manifestación obrera y la extensión que va adquiriendo de año en año. Concurrieron al acto más de 500 personas. El 30 de abril inauguraron su bandera con una velada los correligionarios de San Adrián.

Baza.—El monterilla de esta localidad, temiendo sin duda que el 1.º de mayo se produjese una revolución, prohibió que los obreros hiciesen manifestación ni celebraran jira, y pareciéndole todavía poco esto, reconcentró la Guardia Civil y mandó cerrar los establecimientos donde se venden armas. Aunque tal conducta causó honda indignación en los obreros, los compañeros asociados evitaron que ésta se tradujera en acto violento, celebrando dos reuniones en su Centro, una por la tarde y otra por la noche, acudiendo más de 500 personas á cada acto. En la de la tarde se protestó de la conducta del alcalde. Este, con sus disposiciones, no hizo más que despertar los deseos del pueblo por celebrar el 1.º de mayo.

Sitjes.—Tres actos han celebrado los trabajadores de este punto el 1.º del corriente: mitin, jira y velada. La vuelta de la jira resultó una manifestación imponente. Con ella, y precedida de una bandera roja, iba una música, que ejecutó «La Marsellesa de la paz». El mitin y la velada estuvieron concurridísimos. Ningún otro año ha tenido la manifestación tanto relieve.

Eibar.—Se ha celebrado la Fiesta del Trabajo con más entusiasmo que nunca. A pesar de prohibir el alcalde la manifestación, ésta se verificó, tomando parte en ella más de 1.000 almas, que cantaron himnos socialistas en el trayecto que recorrieron.

Cáceres.—Por primera vez se ha celebrado en esta capital el 1.º de mayo. El entusiasmo y la animación han sido extraordinarios. Hubo manifestación, en la que tomaron parte 2.000 personas, mitin en el teatro y además se inauguró el Centro Obrero. En dichos actos tomaron parte varias Sociedades de pueblos inmediatos.

Campillos.—El alcalde no consintió la manifestación en el pueblo, por lo que los obreros se reunieron en el campo, celebrando un gran mitin. Al acto concurrieron 4.000 individuos, figurando entre ellos compañeros de varios pueblos. Inmensa satisfacción ha causado en los reunidos verse congregados en número tan considerable.

Mora de Ebro.—Con músicas, banderas y cartelones con rótulos en que se decía «¡Viva la unión obrera!» «¡Viva el 1.º de mayo!» «¡Viva el Socialismo!», se efectuó la manifestación el 1.º de mayo, tomando parte en ellas más de 300 almas y presenciándola todo el pueblo. Después hubo jira, y cuando ésta terminó, nueva manifestación, que se disolvió junto al Centro en medio de vivas á la unión de todos los explotados y á la emancipación de la humanidad.

Velez-Málaga.—La paralización del trabajo fué mayor que otros años. Al mitin acudieron cerca de 2.000 obreros. La satisfacción y el júbilo de éstos por el progreso que tal animación representaba han sido indecibles.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

A las organizaciones del Partido.

Estimados correligionarios: Habiendo resuelto este Comité en su última sesión que se celebre el VII Congreso del Partido los días 28 y siguientes del próximo mes de agosto, encarga á todas las organizaciones le envíen el voto de las mismas respecto á la localidad donde el Congreso deba celebrarse. Siendo Madrid, á juicio del Comité, la que reúne mejores condiciones, cree que por este punto deben decidirse los correligionarios.

A la vez que el voto sobre dicho particular, podrán enviar las organizaciones los asuntos ó reformas á la Organización que juzguen de interés.

Ambas cosas deberán obrar en poder del Comité antes del 20 de junio.

Se recomienda á las organizaciones que no se hayan provisto todavía de las tarjetas-títulos de este año, nos indiquen inmediatamente el número de las que necesiten.

Asimismo se encarece á las que no hayan dado cuenta trimestral del número de afiliados que hay en ellas, lo hagan en seguida, cumpliendo así lo que dispone el artículo 11 de la Organización general.

Madrid, 9 de mayo de 1905.—Por el Comité: FRANCISCO MORA, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

La unidad socialista en Francia.

La unión de las fracciones socialistas en Francia es un hecho. A estas horas todas se han fundido en un solo organismo, que se denomina «Partido Socialista, Sección francesa de la Internacional obrera».

Esa labor, preparada por una Comisión compuesta de individuos de todas las fracciones, ha sido concluida en un Congreso celebrado en París los días 23, 24 y 25 del pasado.

En él, y ajustándose á la resolución del Congreso internacional de Amsterdam, se ha votado la organización por que ha de regirse dicho Partido.

Le *Socialiste*, que era antes órgano de la fracción socialista más numerosa, titulada Partido Socialista de Francia, será ahora el órgano central del Partido unido.

La Comisión Administrativa permanente del Consejo Nacional la compondrán los ciudadanos Allemane, Bracke, Camelinat, Chauvin, Cherechewski, Dubreuilh, Lafargue, Groussier, Guesde, Hervé, Landrin, Lavand, Longuet, Martin, Pedron, Renaudel, Revelin, Roland, Thomas, Viviani, Voilin y Willm.

Entre otros acuerdos, tomó dos dicho Congreso: uno, motivado por la ida de Alfons XIII á París, condenando el proceder reaccionario de los políticos españoles y declarándose solidario de todos los oprimidos que trabajan en España por la redención de la Humanidad, y otro, originado por la sangre vertida en Limoges á consecuencia del *lock-out* allí habido, condenando la conducta del Gobierno, del prefecto del departamento y de la fuerza armada, y pidiendo que los diputados socialistas soliciten del Parlamento que se abra una información para depurar bien todas las responsabilidades, y principalmente aquellas que hayan contraído los militares.

El paso dado por nuestros correligionarios de Francia es un acontecimiento que llena hoy de júbilo á todos los socialistas, y que ha de contribuir seguramente á que se produzca también la unidad socialista en Rusia, en Inglaterra y en los Estados Unidos.

En la República Argentina.

El 4 de febrero próximo pasado estalló en Buenos Aires un movimiento revolucionario burgués.

El partido radical, el mismo que hizo la fracasada revolución de 1900, aprovechó un descuido del Gobierno para llevar á cabo una sublevación militar, provocando con tal acto un trastorno general en el país y causando grandísimo perjuicio á la clase trabajadora, de la que ningún partido político burgués se acuerda, si no es para esquilmarla y expoliarla.

El Partido Socialista Argentino protestó de semejante hecho y dirigió al pueblo un manifiesto que en uno de sus párrafos decía: «Que el episodio sangriento corresponde á la inveterada práctica que hasta ahora han consagrado los partidos políticos de esta nación, apelando á los recursos extremos para obtener una ingerencia en la gestión de la cosa pública, cuando por medios democráticos ó no se ven desterrados de ella»; y terminaba en esta forma: «El Partido Socialista invita á la clase traba-

jadora á mantenerse alejada de estas rencillas partidistas provocadas por la desmedida sed de mando y de mezquinas ambiciones, y á negar su contingente moral y personal á la obra desmoralizadora que ellas realizan, fortificando y consolidando su organización económica y política con el objeto de obtener su más próxima eliminación».

El movimiento revolucionario fué fácilmente dominado por el Gobierno; los soldados y buen número de oficiales y particulares fueron procesados, y los principales directores pudieron escapar á la acción de la justicia.

Pero, á pesar de eso, el Gobierno decretó el estado de sitio y, aprovechándose de él, la tomó con los trabajadores, con los mismos que habían protestado de la revolución.

La organización obrera en la República Argentina era grande y potente: la Unión General de Trabajadores la componían, y componen, cerca de 25.000 obreros, y el Partido Socialista tiene representación en el Parlamento, y esta fuerza, que no cuenta con más arma que la convicción que la anima y su organización, es la que verdaderamente venía preocupando al Gobierno desde hacía ya mucho tiempo.

Pues bien: los mandones de aquella República federal representativa esgrimieron el arma de la mil veces maldiciada Ley de residencia, cerraron las Sociedades Obreras y los Centros Socialistas, persiguieron y persiguen á sus Juntas ó secretarías y suspendieron la publicación de los periódicos obreros.

Y el presidente de aquella República, Dr. Manuel Quintana, es el que el 12 de octubre del pasado año, al jurar su cargo, decía en el discurso inaugural que estaba dispuesto á adoptar en su programa de Gobierno muchas de las reformas que se piden en el programa mínimo del Partido Socialista argentino. ¡Qué sarcasmo!

Los obreros de aquella República que no se avienen á ser esclavos de sus patronos, son perseguidos, y la situación de la clase trabajadora en ese país grande y hermoso, que cuenta con cerca de 3.000.000 de kilómetros incultos en su casi totalidad, ya que su población no llega á 5.000.000, es insostenible.

Entre otros periódicos, ha sufrido los rigores de los cuatro meses de estado de sitio nuestro querido colega de Buenos Aires *La Vanguardia*, órgano oficial del Partido Socialista.

Días pasados publicó un periódico de dicha capital un cablegrama, en el cual se decía que las Sociedades obreras de la Argentina habían declarado la *huelga general revolucionaria*, y que empezaría el 1.º de mayo. Veremos lo que hay de esto.

El período parlamentario en aquel país empieza el 1.º de mayo también, y es lógico esperar una campaña enérgica y valiente, como todas las suyas, del diputado socialista Dr. Alfredo L. Palacios.

Otro día nos ocuparemos del Partido Socialista Argentino.

Y mientras tanto, protestamos enérgicamente de los atropellos de que son víctimas los trabajadores de la República Argentina.

SOLIDARIDAD OBRERA

Las Sociedades del Arte del libro de Valencia llevan ya recaudadas para las familias de las víctimas del hundimiento del tercer Depósito 200 pesetas.

—La Sociedad de Obreros agrícolas de Boadilla de Rioseco ha enviado al Centro de Sociedades Obreras de Madrid 8 pesetas con igual destino.

—La Agrupación Socialista de Zamora se asocia á sus compañeros de Madrid en el dolor que les embarga por los camaradas muertos en el hundimiento del tercer Depósito y protesta contra los culpables de tan tremenda catástrofe.

—El 30 del pasado se celebró un mitin en León para protestar contra los causantes de la catástrofe del Depósito del canal de Lozoya. Después del mitin llevöse á cabo una manifestación, con las banderas de las Sociedades enlutadas, que llegó hasta el Gobierno civil, donde se entregaron las conclusiones acordadas.

—La Agrupación Socialista de Lejona (Vizcaya) ha resuelto mostrar su pena á los obreros madrileños por las desgracias habidas en la catástrofe ocurrida el 8 del pasado y protestar contra los que la han originado.

—La Sociedad de Obreros corcho-taperos de Jerez de los Caballeros ha enviado al Centro de Sociedades Obreras de Madrid 5,50 pesetas para las familias de las víctimas del hundimiento del tercer Depósito, 5 de su Caja y 50 céntimos de los compañeros J. Méndez y S. R. Cardenal.

—La Sociedad de Obreros de Puerto del Son ha celebrado una reunión para protestar contra los culpables de la catástrofe del tercer Depósito.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Habiendo reclamado de sus patronos los canteros de León la ocupación de los parados, un real de aumento en el salario y que el arreglo de las herramientas fuera cuenta de aquéllos, no de los trabajadores, los patronos aceptaron las dos primeras condiciones.

Conformados con ellas los obreros, no abandonaron el trabajo.

La huelga del «Peñón» (Mieres), que ha durado tres meses, ha sido ganada por los obreros.

De las cuatro reclamaciones formuladas por los huelguistas, tres han sido aceptadas por la Compañía; respecto á la cuarta, que consistía en subir en la máquina al trabajo, el director ha quedado en estudiarla.

En las tres condiciones admitidas figura la supresión de la rebaja del 10 por 100 en los salarios.

Por la firmeza con que han luchado dichos compañeros son acreedores á la victoria alcanzada y al aplauso de cuantos pelean contra la clase patronal.

CORRESPONDENCIAS

Desde Valencia.

La horrorosa catástrofe en el tercer Depósito de aguas del Lozoya ha producido aquí, como en toda España, honda impresión. Si bien toda la clase obrera de Valencia se sintió estremecida por tan tremenda hecatombe, no se tradujo en el primer instante en otro sentimiento en la mayoría de las Sociedades que el de conmiseración hacia las víctimas y sus familias.

De aquí que acordasen allegar recursos y postular por la ciudad; pero á esta desviación del sentimiento obrero ante la criminal codicia de una clase que no repara en sacrificar la vida de los trabajadores con tal de acumular dinero en sus gavetas, salieron al encuentro las Sociedades Tipográficas y de Abaniqueros, publicando sus acuerdos de socorrer por su cuenta, sin mendigar á la burguesía, y en cuanto sus fuerzas lo permitiesen, á las víctimas del trabajo y protestar de las causas de la catástrofe, haciendo responsable de ellas al régimen burgués.

Aunque equivocado, aquel impulso de la mayoría de las Sociedades fué noble; mas no es ese el carácter que debe imprimirse á las protestas obreras.

La Agrupación Socialista, así como las Sociedades Tipográficas y de Abaniqueros, unen, pues, su protesta enérgica á la formulada por todos los obreros conscientes de España.

No puedo menos de dedicar cuatro líneas á la visita del rey á esta ciudad.

A pesar de ciertos célebres arranques de valor que seducían á los papanatas, el monarca entró triunfalmente en Valencia. Podrá decirse que no se desbordó el entusiasmo, pero el recibimiento que tuvo, por lo respetuoso, por lo culto y por la animación que en tal acto se produjo, es para dejar satisfecho al más exigente monárquico.

Yo ya sé que ni convenía ni podía hacerse otra cosa; pero esto debieron tenerlo en cuenta aquellos populacheros que amenazaban con la de San Quintín si el rey visitaba Valencia, porque ahora han tenido que engullirse una á una todas sus bravatas.

Y esto lo traigo á cuento para que juzgue este pueblo de la seriedad de sus directores. Pero ¡quién! éste es el que hace el mil y uno de los repetidos casos en que la seriedad de los santones del republicanismo ha ido por los suelos.

También es verdad que este pueblo, tan indiscutiblemente republicano, es aún más partidario de divertirse. Sobrio por naturaleza, alegre, las penalidades de la vida, en general, resbalan sobre su cuerpo cual sobre coraza, sin hacer apenas mella.

Si tras de un solitario *tubalet y donsaína* se alborozaba y despepitaba corriendo, ¿qué no había de hacer ante las esplendentes iluminaciones, las armoniosas notas de las músicas, los vistosos fuegos de artificio y el derroche insultante de la cara y olorosa flor, que constituía el programa de los festejos reales? Acudir en masa á gozar, á divertirse... para tragar más tarde el acibar de la explotación.

El monarca visitó algunos importantes talleres, que vió á estilo de cinematógrafo. Con lo que quedaría muy enterado, no ya de la perfección de la industria, sino de lo que sería más importante que conociera: de las fatigas que pasa el obrero amasando con su sudor las riquezas del patrono.

En dicha visita condecoró á algunos trabajadores que previamente tenían en lista

los patronos. De los condecorados, y que han recibido la gracia de manos del monarca con satisfacción, los hay republicanos, blasquistas y sorianistas, y uno que en algún tiempo se tituló anarquista.

Nuestro correligionario Cases, propuesto por el patrono para ser condecorado, rehusó la gracia. Es el único que ha dado la nota seria. ¡Así se procede cuando se es consecuente!—EL CORRESPONSAL.

28 abril 1905.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Además de la Agrupación Socialista de Badalona, que se ha reorganizado, ha sido admitida en el Partido Socialista la Sociedad de Obreros agrícolas de Verdenosa y Redelga (Zamora).

La Agrupación Socialista de Portugalete ha ingresado en nuestro Partido, formando parte de la Federación Socialista de Vizcaya.

Ha sido admitida en el Partido la Sociedad de Obreros agrícolas de Arrabalde (Zamora).

Ha sido alta en la Federación Socialista de Vizcaya, y, por lo tanto, en el Partido la Agrupación de Lejona.

Tenemos noticias de otras Sociedades que se disponen á ocupar un puesto en las filas socialistas y de trabajos que se realizan en varias localidades para crear Agrupaciones.

CRISIS DE TRABAJO

En Boadilla de Rioseco (Palencia) los obreros todos llevan sin trabajar muchísimas semanas. Solamente de la Sociedad de Obreros agrícolas se ha ausentado una cincuenta en busca de ocupación.

El alcalde de Iznájar (Córdoba), si no es un bárbaro, le debe faltar muy poco. Acudió á él una Comisión de la Sociedad de Agricultores á pedirle trabajo para los obreros desocupados (en gran número en dicho pueblo), y la echó á la calle con palabras propias de un carretero, diciéndola, entre otras cosas, que había de poder poco ó disolvía la Sociedad.

Obras donde ocupar á la gente hay, pero el contratista de ellas, que es el niño mimado del diputado del distrito, no las emprende ó lo hace muy despacio. Empezó á construir un puente, y el primer día se rompió un cable, inutilizándose tres obreros para una buena temporada. Ahora quiere que se siga ese trabajo, y van á ocurrir otras desgracias, porque los materiales empleados no son buenos y no se adoptan las debidas precauciones.

Medios para calmar el hambre y proporcionar trabajo hay en este pueblo, pero no se quiere hacer uso de ellos con dicho fin.

En el Pósito existen 13.000 y pico de fanegas de trigo, y en dinero hay bastantes miles de pesetas, pero éstas se han entregado en calidad de préstamo á los caciques, que pagan por ellas el 6 por 100, mientras que esos aprovechados señores se las dan á los colonos con un interés que oscila entre el 20 y el 60 por 100.

A la vista de estos datos no hay que decir quienes engendran á los desesperados y á los que quieren concluir por medio del hierro y el fuego con un orden social que consiente tales enormidades.

En las obras que se han emprendido en Teba, Peñarubia, Campillos y otros pueblos de la provincia de Málaga, no se ha ocupado á todos los trabajadores parados, y á los que se les falicó labor se les da un jornal de 6 reales, escaso, escasísimo para sostener una familia, y más teniendo que realizar el trabajo á gran distancia del pueblo.

En Peñarubia, el alcalde procura ocupar á los obreros que le son gratos y da ciertas plazas á personas que tienen medios de vida, quitándoselas, como es consiguiente, á los verdaderos necesitados.

El disgusto que tales hechos ocasionan en los obreros es muy grande, y no será difícil que se produzca alguna manifestación ruidosa.

Por más que el alcalde de Lucena ha hecho muchas promesas á aquellos obreros, que le han reclamado ocupación, aun no los ha atendido, pues si bien ha colocado á 50, hay más de 500 que huelgan.

Dicho pueblo está completamente abandonado por el Municipio, que sólo se preocupa de llevar á cabo procesiones, como si con eso comiera la gente.

Esta se ve tan desatendida, que nada tendrá de particular que un día se exasperen y haya un conflicto serio.

El día 1.º de mayo estuvo á punto de

estallar uno muy grave. Los burgueses, negando que haya crisis de trabajo y calificando de vagos á los obreros, en lugar de aplicar algún paliativo al mal que sufren éstos, han llevado allí fuerza en abundancia de la Guardia Civil. Dicho día era tal la necesidad de pan que sentían los niños y las mujeres, que, llorando, se fueron al Ayuntamiento á pedir que los socorrieran. Seguramente que burgueses y autoridades habrían deseado que el jefe de la Guardia Civil—un teniente—los hubiese echado de allí á culatazos; pero no fué así. Dicho jefe, procediendo no ya con humanidad, sino con gran desinterés, repartió entre aquellos desdichados una porción de pesetas que llevaba, y cuando se le concluyeron invitó á varios obreros á que fueran á su casa para proporcionarles algún socorro.

La lección de tan digno teniente ha sido buena; pero no hay que esperar que la sigan aquellos crueles burgueses.

La Sociedad de Oficios y profesiones varias de Santa María de Sacos (Pontevedra) ha celebrado una manifestación, que ha acudido al Ayuntamiento, pidiendo el inmediato abaratamiento de las subsistencias, la apertura de obras para los trabajadores que están demás y otras mejoras.

Nos escriben de Espejo: «La crisis de trabajo aquí reviste grandes proporciones. Agostados los campos por la sequía, el hambre y la miseria se enseñorea de los hogares obreros. Ni el Gobierno ni el Municipio hacen nada positivo para contrarrestarla.

«En el proyecto de ferrocarriles secundarios figura un ramal que sale de la estación de Fernán Núñez, pasa por este pueblo y por Castro del Río y enlaza en la estación de Baena Luque con el ferrocarril de Jaén. Debido á no se sabe qué influencias, este ramal ha quedado suspendido; de continuarse tendrían ocupación, resultando, por tanto, favorecidos, obreros de Castro del Río, Espejo, Fernán Núñez, Baena, Montilla, Montemayor, Bujalance, Nueva Carteya, Luque y Doña Mencía. ¿Por qué no se prosigue? Sea por lo que fuere, los obreros de estos pueblos deberían reclamar con firmeza y constancia que las obras de dicho ramal se llevasen á cabo, ya que con ellas darían ocupación á sus brazos y tendrían de ese modo pan para sí y para sus hijos.»

NUESTROS MUERTOS

Víctima de larga y penosa enfermedad, ha fallecido en Baracaldo **Emeterio Vitorica**, fundador y miembro de la Agrupación Socialista de Baracaldo.

Era un enérgico y decidido soldado de la causa del trabajo. Hace diez años ó más que ingresó en la Agrupación de Sestao. En 1899 fué elegido concejal del Ayuntamiento de Baracaldo, donde para cumplir el cargo tuvo muchas veces que dejar de ganar el pan de sus hijos. Por ponerse, como era su deber, de parte de los huelguistas de Altos Hornos, fué bárbaramente maltratado por los militares que estaban al servicio de la Compañía explotadora, y llevado á la cárcel, donde estuvo once meses. Entonces adquirió Vitorica la enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

A pesar de encontrarse enfermo, al salir de la prisión siguió luchando con denuedo por los ideales redentores.

En las luchas electorales mantenidas en Bilbao se distinguió siempre por su energía y su decisión: era un bravo para pelear contra las gentes que los capitalistas asalarían para corromper el sufragio.

Algunos días antes de morir pidió al Comité de Baracaldo que la Agrupación se hiciera cargo de su cadáver y que su entierro fuese civil.

Tres días que estuvo sin conocimiento, y los mismos que le odiaron y persiguieron en vida, emplearon procedimientos miserables para hacerse dueños de su cadáver.

La Agrupación ha costado su entierro. Sobre la caja, cubierta por las banderas de la Agrupación y de la Sociedad de Socorros, iba una corona de flores naturales. Más de 5.000 personas acompañaron sus restos al cementerio.

A su apreciable familia, así como á los correligionarios de Baracaldo, enviamos la expresión de nuestro dolor por la muerte del que fué un excelente soldado de la causa del trabajo.

Ha fallecido en Linares nuestro correligionario **Manuel Garrido**, que cumplió siempre con fidelidad todos sus deberes, fué un excelente compañero, y por sus buenas cualidades era querido de cuantos le trabajaban.

Enviamos á nuestros camaradas de Linares y á la familia del finado la expresión de nuestro dolor.

Federación de metalúrgicos y similares.

COMITÉ CENTRAL

Este Comité pone en conocimiento de las Secciones que el día 25 del pasado abril fueron depositados en Correos los paquetes del *Boletín* de esta Federación.

Las Secciones que no los hayan recibido deben reclamarlos en su respectiva Administración.

Madrid, 5 de mayo de 1905.—TOMÁS G. PINILLOS, secretario.

UNA EXCLUSIÓN

Una Sociedad de Cerdedo, parroquia de Bugarín (Pontevedra), que lleva por título «Unión Agrícola de braceros del campo», mostrándose conforme con el programa del Partido Socialista, solicitó el ingreso en el mismo.

El Comité Nacional, creyendo sincera la petición, admitió á dicha Sociedad.

Esa misma colectividad pidió á poco su ingreso en la Unión General de Trabajadores, á la vez que lo pedía también otra de Cerdedo (parroquia de Filgueira), denominada «Sociedad de Agricultores».

Estas dos Sociedades están en pugna y se acusan recíprocamente de que las manejan curas y caciques. Dichas acusaciones obligaron al Comité Nacional del Partido á pedir al Comité Regional Socialista de Galicia, residente en Vigo, que enviara á dicho pueblo un delegado para que averiguase cuál de las dos tenía razón y de veras se dedicaba á defender los intereses obreros.

Decidido por el Comité Regional que fuera el compañero Araujo, éste inquirió todo cuanto le fué posible respecto de ambas Sociedades, y de sus averiguaciones resulta: que la Sociedad admitida en el Partido la maneja el alcalde, y que la otra cuenta con cinco concejales en el Ayuntamiento, no llevados allí por el sufragio de los electores, sino por los tratos y componendas que son usuales, por desgracia, en muchos pueblos de España; que tanto los que manejan una Sociedad como los que manejan la otra sólo aspiran á reunir en sus respectivas colectividades el mayor número de individuos para aparecer como los más influyentes ó fuertes ante el marqués de Riestra, cacique de aquel pueblo y de otros de Galicia, y que el desear los de una Sociedad estar en el Partido y los de las dos pertenecer á la Unión General de Trabajadores, es con el fin de que los obreros de buena fe pertenecientes á ella que se ven precisados á salir á otras poblaciones en busca de trabajo cuenten con el apoyo de las organizaciones del Partido y de la Unión General.

En vista de tales informes, el Comité Nacional Socialista ha acordado excluir del Partido á la primera de las dos Sociedades citadas y recomendar á todas las colectividades del mismo que no reconozcan como afiliados á los que presenten tarjetas acreditando que pertenecen á ella; y el Comité de la Unión General ha resuelto no admitir en la organización que representa á ninguna de las dos.

Tanto uno como otro Comité deploran que los obreros de buena fe de Cerdedo se presten á hacer el juego de los caciquillos que dirigen á ambas Sociedades, y que no pueden perseguir el mejoramiento ni la emancipación de los trabajadores.

ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de Agricultores de Medina de Rioseco ha renovado su Directiva. La correspondencia se dirigirá á Satur-nino Alonso, calle del Pozo, núm. 11.

Ha quedado constituida en Espejo (Córdoba) con el nombre de «La Aurora Social» una Sociedad de Obreros agrícolas, la cual ingresará en breve en la Unión General de Trabajadores.

Los compañeros que la forman envían un fraternal saludo á todas las colectividades que componen dicha Unión y á todas las que pertenecen al Partido Socialista.

Nos escriben de Villanueva del Barco (Orense):

«Los republicanos, viendo que la gente de este y de otros pueblos van preocupándose de sus intereses, tratan de poner trabas al movimiento con su propaganda.

«El 30 del pasado abril celebraron un mitin, en el que apenas hubo concurrentes. Al hacer uso de la palabra el chaquetero D. Modesto Moirón dijo de nuestro querido compañero Iglesias que estaba vendido y que con sus doctrinas no hacía más que engañar á los obreros. Como no permitían á nadie extrañar á su comunión hacer uso de la palabra, no se le pudo de-

jar aplastado á dicho señor, pues él y los suyos fueron los que ocasionaron el año 1903 las muertes habidas en los pueblos de Entuma y Santigos. Además, dicho señor Meirón es un camaleón político, que ha recorrido todos los partidos, y uno de los burgueses de peores entrañas.

Con el propósito de echar á pique á la Sociedad obrera, han formado una los patronos de San Cristóbal de Entreviñas, prometiendo á los trabajadores que ingresen en ella darles ocupación.

La idea y el procedimiento para realizar la acusación de la buena fe de la gente patronal, buena fe que no podrá menos de ser correspondida, si no hoy, mañana, por los obreros asociados; los cuales, firmes en sus propósitos de mejorar mediante su unión, están resueltos á sostener la Sociedad que tan malos ratos hace pasar á sus enemigos.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Sahagún ha renovado su Directiva, debiendo dirigirse la correspondencia á Abundio Huerta, secretario.

LO CELEBRAMOS

Aunque lentamente, van acudiendo al Partido Socialista obreros intelectuales. En la Agrupación de Jaén acaba de ingresar el profesor de primera enseñanza D. Agustín de Sicilia, que venía figurando en el partido liberal.

He aquí los términos en que dicho señor ha solicitado la filiación en la misma:

«Compañero presidente del Comité Socialista:

«El que suscribe, profesor normal de primera enseñanza, natural y vecino de esta población, domiciliado en la calle del Dr. Martínez Molina, 59, solicita el ingreso en el Partido Socialista Obrero (que usted rectamente preside) por estar conforme en un todo con su programa.—AGUSTÍN DE SICILIA LÓPEZ.»

Seguros estamos de que pronto han de venir á nuestro lado á trabajar por la causa de la emancipación humana muchos otros obreros de la categoría que el compañero Sicilia López.

La venida de éste á nuestras filas, como el alistamiento de algunos médicos y cateóricos hace ya algún tiempo, revela que no se excluye del campo socialista á los obreros de la inteligencia.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Siguen ciertos patronos curtidores negándose á admitir á algunos de los operarios que trabajaban en sus establecimientos antes de la huelga. Los obreros no quisieran entablar nueva lucha con ellos, pero es posible que les obligue á hacerlo el proceder vengativo de los referidos explotadores.

—Ha terminado la huelga de obreros paderos, volviendo éstos al trabajo sin lograr lo que se proponían. Semejante término no nos ha sorprendido, porque dichos compañeros no meditaron bien, á juicio nuestro, que su resolución les quita la fuerza moral que necesitan todas sus campañas cuando revisten las proporciones que revistió la última.

El juez que entiende en la causa instruida con motivo de dicha huelga ha puesto en libertad á algunos de los presos, exigiendo á otros para salir de la cárcel 2.000 pesetas de fianza. Además, ha decidido la suspensión de las cinco Sociedades de dicho oficio. Como una y otra cosa van contra el espíritu de la ley, y son notoriamente injustas, es casi seguro que las Sociedades obreras harán constar su protesta contra semejante proceder.

En Marín.—La Sociedad de Canteros ha pedido hace algún tiempo á sus patronos que á partir del 1.º de mayo se les aumente 25 céntimos el jornal.

En Baruelo.—Por los muchos abusos que cometía el jefe del servicio exterior, don Luis Sánchez, y por haber despedido injustamente á cuatro socios, se han declarado en huelga los obreros de aquellas minas pidiendo su destitución.

El número de huelguistas se aproxima á 1.000.

En Novelda.—Ha terminado la huelga de albañiles.

En Valladolid.—La Sociedad de Carpinteros ha declarado huelga á los patronos por no haber querido éstos reducir la jornada de trabajo á 9 horas. Esta huelga ha sido considerada reglamentaria por la Federación del oficio y por la Unión General de Trabajadores, siendo de esperar que en breve termine favorablemente para los huelguistas. El contratista de las obras del nuevo Instituto ha establecido ya la jornada de 9 horas.

Se recomienda á los obreros carpinteros de otros puntos no acepten ninguna pro-

posición de los patronos de dicha localidad.

En La Arboleda.—Mantiénesse con tenacidad la huelga de barrenadores. La Compañía ha dado encargo á varios agentes de que recluten personal, tarea no muy fácil de realizar. De todos modos, se avisa á los barrenadores de minas para que no acepten proposición ninguna de tales sujetos.

En Denia.—Están en huelga los aserradores mecánicos de una fábrica por pretender el patrono aumentarles la jornada de trabajo.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Tejeros celebró un mitin el día 7 para inaugurar su bandera. Presidió Cienfuegos, siendo secretarios M. García y Leopoldo Miel. Usaron de la palabra Hernández, Cano, Purificación Fernández, Maeso, de Francisco, Cortés y Barrio. Todos fueron aplaudidos. El local estaba adornado con las banderas de las Sociedades adheridas.

Además, celebró dicha Sociedad una velada, en la que tomaron parte el Orfeón Socialista, Maeso, Serrano, Domenech, Guadix, las señoritas Grandio, Orosas y García. Se rifó un cuadro á beneficio de un socio se halla en el Hospital con motivo de los sucesos del 9 de abril en los Cuatro Caminos, produciendo la rifa 24,30 pesetas.

Los dos actos se vieron muy concurridos, causando excelente efecto en el auditorio.

Valladolid.—El 30 del pasado celebró una reunión de propaganda la Sociedad de Canteros y Marmolistas con motivo de la inauguración de su bandera. El acto, amenizado por el Orfeón Socialista, estuvo muy concurrido, perorando en él varios individuos de la Sociedad citada y de las colectividades hermanas, que recomendaron el principio de asociación y la táctica que más conviene seguir á las organizaciones obreras para lograr las mejoras que necesitan. La bandera estrenada es una hermosa obra de arte, que fué justamente alabada por la enorme concurrencia que ese día y el 1.º de mayo desfiló por el Centro Obrero.

Elche.—Para los barrenadores huelguistas de La Arboleda han hecho donativos las Sociedades siguientes: Sociedad de Costureros, 10 pesetas; El Despertar Femenino, 15, y la Sociedad de Zapateros, 5.

Puerto del Son.—La Protección Obrera ha celebrado una reunión de propaganda, donde los oradores hicieron la crítica del régimen burgués y recomendaron la unión de todos los explotados.

Pamplona.—El 22 del pasado se celebró en esta capital un mitin con el fin de preparar á los trabajadores para la celebración del 1.º de mayo.

Tomaron parte en él los compañeros Uriz, de Pamplona; Virginia González y Madinabeitia, de Bilbao, y Acevedo, de Santander, que estuvieron acertadísimos, resultando grandioso el acto.

El día 23 dió en el Centro una conferencia para mujeres la compañera González. La concurrencia fué tan numerosa, que hubo que prohibir la entrada en el local á los compañeros.

La prensa no ha dado cuenta de ninguno de los dos actos. Sólo un periódico dedicó algunas líneas á combatir á nuestro correligionario Angulo, porque éste, al presidir el mitin, indicó que los periódicos locales guardaban el más absoluto silencio acerca de los actos celebrados por la Federación Obrera.

Por cierto, que *El Porvenir Navarro*, diario republicano, no pudiendo ocultar el odio que tiene al referido correligionario por las verdades que éste le ha dicho, manifestó que aquel periódico había caído en la red, porque la aspiración de Angulo era aparecer en letras de molde.

¡Así rinden culto á la imparcialidad estos afines!

Carballino.—La Sociedad de Trabajadores ha expulsado de sus filas al individuo Ramón Fontán por ofender y maltratar de obra á un compañero y por haber malversado algunos fondos.

En ella han ingresado los individuos Manuel Paz y Juan Vázquez, procedentes de los alrededores de Bilbao, donde han trabajado, sin faltar nunca, según ellos, á la causa obrera. Se publican los nombres de ambos para que aquellos que los conocen puedan informar á la citada Sociedad.

San Adrián del Valle.—En asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobó la conducta del Comité, las cuentas del último trimestre y el movimiento de afiliados. Este ha sido de 7 altas por 5 bajas.

Jaén.—Se ha constituido en esta capital una Sociedad de Obreros mineros.

Tetuán de Chamartín.—La Agrupación Socialista ha protestado contra el resta-

blecimiento de las corridas de toros en domingo.

Eibar.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobó la gestión del Comité, el movimiento de afiliados y la conducta del correligionario Barrutia en el Municipio.

Huércal.—Invitada por los obreros de este pueblo, ha dado una reunión en el mismo la Juventud Socialista de Almería. Usaron de la palabra José Vizcaín, Daniel Moya y Antonio Marín, siendo todos muy aplaudidos.

Se espera que dé buenos frutos esta reunión.

Pechina.—También en este pueblo han celebrado un mitin de propaganda socialista los citados compañeros, en unión de Francisco Lacasa, Francisco Miras y José Salmerón, de la localidad. Estos últimos compañeros pasieron de manifiesto la miseria y vejaciones que sufren los obreros de Pechina y condenaron que los patronos dieran miles de pesetas á los frailes mientras sufran hambre los productores de la riqueza. Todos escucharon muchos aplausos.

Espérase que por virtud de esta propaganda se constituya en breve la Agrupación Socialista.

San Carlos de la Rapita.—En el local de la Sociedad de obreros del mar «La Unión» se ha celebrado un mitin, en el que han tomado parte nuestros correligionarios de Tortosa José Martí, Ramón Franquet, José Turón y José Zaragoza.

Deusto.—La Agrupación Socialista ha aprobado la gestión de su Comité y el movimiento de afiliados, acordando expulsar á Bonifacio Crespo por malversar fondos de los periódicos obreros.

Ortuella.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del trimestre, la gestión del Comité y el movimiento de afiliados.

Fuenteo.—La Agrupación Socialista ha celebrado asamblea el día 9 del pasado, aprobando la gestión de la Directiva, las cuentas del trimestre y el movimiento de afiliados, que ha sido de 14 altas por 2 bajas, una por defunción y otra por ir al servicio.

Como se ve, esta Agrupación, recientemente constituida, lleva excelente marcha.

Sax.—Se ha celebrado en este punto un mitin de carácter socialista y societario, tomando en él parte los compañeros Milán y Díaz, de Villena, y Sellés, Sierra y Lledó, de Alicante, presidiéndole José Rodríguez, de Sax.

La concurrencia se aproximó á 1.000 almas.

Los discursos fueron muy bien acogidos.

Por si algún corresponsal los necesitase, advertimos que tenemos á disposición de los mismos ejemplares de EL SOCIALISTA de 1.º de mayo.

REUNIONES

Grupo Socialista de albañiles y similares

Se convoca á junta general á los compañeros de este Grupo el domingo 14 del corriente, á las cuatro de la tarde, para tratar un asunto de verdadero interés.

Sociedad de Carpinteros de taller

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 14 del corriente, á las nueve de la mañana, en su local social, Relatores, 24.

Agrupación Socialista de Valladolid

La asamblea ordinaria que estaba anunciada para el día 30 de abril y que, por causas ajenas á la voluntad del Comité, hubo de suspenderse, se verificará el domingo 14 del corriente, á las once de la mañana, en el Centro Obrero.

El Comité recomienda la asistencia á todos los afiliados.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Bilbao.—J. L.—Recibidas 516,88: 338,88 de paquetes 995, 4 de la S. de F. y M. de V. diciembre, 4 de la S.—Idem 1 mayo.
Santander.—A. S.—Idem 1 mayo.
Ortuella.—S. de O. M.—Idem 2 junio.
La Arboleda.—I. S.—Idem 1 marzo.
La Arboleda.—A. S.—Idem 4 diciembre 1904.
Ortuella.—J. M. U.—Idem 2 abril.
Sestao.—V. B.—Idem 1 julio.
Sestao.—J. P. F.—Idem 1 mayo.
La Arboleda.—S. de O. M. de U.—Idem 4 enero 1906.
Gallarta.—J. G.—Idem 3 marzo 1905.
Lejona.—A. S.—Idem 1 mayo.
Ortuella.—J. S.—Idem 2 octubre.
Miravalles.—J. L.—Idem 6 para REVISTA.
Ortuella.—C. L.—Idem 31,20 paquetes 997.
La Arboleda.—M. L.—Idem 54,60 paquetes 995.
San Julián de Musques.—F. L.—Idem 17,15: 16,90 paquetes 991 y á su favor 0,25.

Deusto.—A. S.—Idem 15 de paquetes 993 y medio 994.
Luchana.—E. L.—Idem 4,05, que con 0,30 á su favor suman 4,35 (con 0,15 que enviará) abona paquetes 998.
Alcalá de Henares.—A. F.—Idem 3,10: 1 julio y 2,10 para C. N.
Intriago.—A. S.—Idem 1,10: 1 abril y 0,10 para 1 «Juventud».
Orense.—M. M.—Idem 1 marzo.
La Seca.—M. G.—Idem 15: 4 paquetes 1000, 5 para U. G. y 4 para C. N.
Pozaldez.—A. O. A.—Idem 1,30: 0,30 de 1 «Ley Municipal» y 1 de 1 paquete del 1.º de mayo.
Irún.—R. I.—Idem 2 hasta agosto 1904 y debe 5 pesetas.
Argel.—J. C.—Idem 1,75 junio.
Argel.—A. Ch.—Idem 7 de su suscripción y de las de J. R., J. R. y M. Ll. hasta junio.
Munilla.—B. T.—Idem 10 de paquetes 982.
Villanueva.—A. S.—Idem 12: 5 para C. N. y 7 de paquetes 1015. No debe nada F. L.
Puebla de Cazalla.—A. S.—Idem 25, que con 0,85 á su favor, suman 25,85: 20 de paquetes 991, 5,70 para rusos y á su favor 0,15.
Cuevas de San Marcos.—S. O.—Idem 7,65, no 7,80 como dice: 6 para C. N., 0,30 para «Juventud» y 1,35 (con 0,15 que enviará) de paquetes 980.
Huércal.—S. de O. A.—Idem 4,60: 1 de 1 paquete 1.º de mayo, 0,25 de 1 «Democracia», 0,50 para REVISTA y 2,85 para víctimas de Lozoya.
Zazuar.—A. S.—Idem 15: 4 junio, 6 paquetes 999, 1 víctimas Lozoya, 1 rusos, 2,10 REVISTA, 0,30 1 «Ley Municipal» y 0,60 para lo indicado en otro lugar.
Riolobos.—M. L. R.—Idem 12: 4 suscripción hasta abril 1906, 3 REVISTA, 1 para rusos y 4 para Contoir.
Habana.—C. E.—Idem 125: 105,50 para REVISTA y 19,50 para lo indicado en otro lugar.
Málaga.—S. D.—Idem 40,70: 27 de paquetes 984, 4 para REVISTA, 8,40 de 50 «Communes», 10 «Justicia», 10 «Ley Sufragio» y 10 «Las Sociedades», y á su favor 1,30.
Villalpando.—F. M.—Idem 14, no 14,17, como dice: 3 de paquetes 1.º de mayo, 1,50 (con 0,17 que enviará) del resto de cuenta de periódicos y de la de C. A., 2 de los mismos hasta febrero y 7,50 para U. G.
Puigregi.—J. S.—Idem 2: 1 hasta abril y 1 para víctimas de Lozoya.
Tarazona.—G. C.—Idem 14: 12 paquetes 997, 1,80 de 1 «Justicia», 1 «Commune», 1 «Estudio», 1 «Manifiesto», 1 «Socialismo utópico», 1 «Propaganda», 1 «Colectivismo», 1 «Las Sociedades», 1 «Manifiesto» y 1 «Mitin». A su favor 0,20.
Turleque.—S. de A.—Idem 4,40: 4 de paquetes 993 y á su favor 0,40.
Villarta de San Juan.—J. R.—Idem 1,65, que con 1,30 á su favor, suman 3: 2 hasta octubre y 1 para REVISTA.
Cudillero.—P. A. O.—Idem 9,80: 6,55 paquetes 971 y 2,25 víctimas de Lozoya.
San Sebastián.—A. S.—Idem 100, que con 1,85 á su favor, suman 101,85: 101,33 de paquetes hasta 964. A su favor 0,50.
Porcuna.—A. S.—Idem 2 paquetes 998.
Berga.—J. P.—Idem 6: 4 hasta junio, 0,25 de ejemplares 1.º de mayo, 0,75 para rusos y 1 para lo indicado en otro lugar.
Viobra.—S. B.—Idem 17,50: 9 suscripciones hasta abril, 7,50 de 20 «Ley Municipal» y 5 «Sufragio», 0,25 de ejemplares 1.º de mayo y 0,75 á su favor.
San Sebastián.—J. S.—Idem 3,75, que con 0,15 á su favor, suman 3,90 de paquetes hasta 971.
Jerez de los Caballeros.—S. de O. C. T.—Idem 15,50: 10 rusos y 5,50 víctimas Lozoya.
León.—A. S.—Idem 10, que con 1,60 á su favor, suman 11,60 (con 0,40 que enviará) abona paquetes hasta el 951.
Ciudad Rodrigo.—C. M.—Idem 11: 4,20 paquetes 1012, 4,80 REVISTA y 2 rusos.
Castro Urdiales.—J. S.—Idem 2 paquetes 998.
Luisiana.—L. O.—Idem 2 (por conducto de J. D., de Córdoba) suscripción hasta mayo.
Canedo.—S. de A.—Idem 5 paquetes 998.
Laguna de Negrillos.—F. V.—Idem 1,20: 1 suscripción de S. C. hasta junio y 0,20 para rusos.
Pomar de Cinca.—T. M.—Idem 1,30 de 1 «Ley Reuniones», 1 «Sufragio», 1 «Municipal», 1 «Estudio», 1 «Commune» y 1 «Ley Accidentes».
Garrapatas.—I. B.—Idem 1 hasta julio.
Santander.—F. I. S.—Idem 4 (por conducto de LA VOZ, núm. 342), hasta octubre.
Cárceno.—A. S.—Idem 15 (idem): 14,33 paquetes 992 y á su favor 0,95 con lo anterior.
Almería.—A. H.—Idem 11: 4 para C. N. y 7 para REVISTA.
Trubia.—A. S.—Recibidas por conducto de AURORA SOCIAL (núm. 287) 20 pesetas, de las cuales entregamos 17 á REVISTA, 2,83 de paquetes hasta el 970, y queda á su favor 0,17.
Bilbao.—LA LUCHA.—Dad por recibidas 2 pesetas de C. F. F., 1 de A. G. D., 1 de F. F. L., 1 de J. F. P. y 33,30 de B. L., de ésta; 2,50 de F. P. D., de Sevilla, y 1 de J. P., de Berga, que no recibe LUCHA.
Oviedo.—LA AURORA.—Idem 1 de F. P. D., de Sevilla, y 6,90 de B. L., de ésta.
Santander.—LA VOZ.—Idem 2,50 de E. M., de Sevilla, y 9 de B. L., de ésta.
Palma de Mallorca.—EL OBRERO.—Idem 1 de F. P. D., de Sevilla.
Alicante.—MUNDO OBRERO.—Idem 0,60 de la Agrupación Socialista de Zazuar (Burgos) de 4 ejemplares 1.º de mayo que mandaréis, si no lo habeis hecho ya, y 19,50 de C. E., Habana.
Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 513,25
Idem por folletos..... 10,25

Pablo Iglesias en el Partido Socialista

BIOGRAFÍA-SUMBRANZA por FIDEL

Se vende en esta Administración á 50 céntimos ejemplar.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.